
ハンドテスト・セミナー2024　参加者アンケート

セミナーの感想

ハンドテストの基本的な所を教えていただき、また資料もいただけて、とても有意義だった。さらに風
景構成方の勉強もできて、有難かった。

ハンドテストと風景構成法の組み合わせで事例検討ができて、大変興味深かったです。川嵜先生のコメ
ントも、より深く風景構成法について知ることができ、とても良い機会となりました。ありがとうござ
います。

いつも貴重な機会をいただき、ありがたいです。

ハンドテストを初めて勉強しましたが、初めてでも丁寧に説明して頂き、ついていける内容でした。ハ
ンドテストは、短時間で実施でき、現実的な行動面が見られるという点に魅力を感じました。論文やマ
ニュアルなどを読みもっと勉強していきたいと思いました。
本日はありがとうございました。

今年も有益なセミナーを開催してくださり、ありがとうございました。今年はHTと風景構成法のテスト
バッテリーと聞いてとても楽しみにしておりました。今回のHTプロトコルは単純でありながらも難し
く、スコアリングに少し慣れたかもしれないと思っていた自身を戒める事例となりました。また、川㟢
先生のコメントは、作品の雰囲気に引っ張られすぎる自分の解釈パターンを見直すきっかけとなりまし
た。個々のアイテムの描画過程をしっかり認識することにより、Cl.の心理的なプロセスがどの辺にいる
のかという視点が得られ、支援方針を立てることにつながる解釈になることを体験しました。HTと風景
構成法のテストバッテリーは実施が簡単でありながらも、様々な角度で査定できると思ったため、もっ
といろんな事例に触れて学んでいき、積極的に臨床場面に導入していけたらと思いました。

他の検査に比べ、ハンドテストのスコアリングが短時間でできる点に魅力を感じて初めて参加させてい
ただきました。事前に送付していただいた資料に目を通し、気になる点にマークして研修会に望みまし
た。詳しい解釈はまだわかりませんが、短時間のグループ検討でスコアリングできる体験ができまし
た。ありがとうございました。

複数回のグループディスカッションが組まれていることでいろんな方と意見を交換することができてよ
かったです。ただ、10分はやや短い印象で、もう少し時間が取れると良いなと感じました。20分のディ
スカッションではかなり活発に意見交換できたと感じております。来年度のセミナーも楽しみにしてお
ります。

ハンドテストは初めて学びました。小グループでハンドテストに詳しい先生方のスコアリングについて
のご意見を伺うことは、とても良い学びとなりました。また、ハンドテストと風景構成法のテストバッ
テリーでは、社会とのつながりと内面的な心の様相の理解につながるバッテリーであるとのこと。ハン
ドテストをもっと学んでみたい気持ちになりました。事例提供の先生には、具体的な内容をご提示いた
だき本当に感謝しております。

風景構成法とハンドテストの両方を同時に検討したのは初めてだったので、とても勉強になった。

ハンドテストおよび風景構成法をもとにアセスメントしていく視点について大変勉強になりました。

ハンドテストにも、風景構成法にも，とても関心が湧きました。引き続き関係書籍を読むなどして、学
びを深めたいと思います。ありがとうございました。

とても有意義な勉強会に参加させていただき、本当にありがとうございました。


